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文体新闻 体育

在朱桥学校当拳击教
练，是王帮纯的第一份工
作，也是他希望能坚持 20
年、30 年甚至一辈子的工
作。看着孩子们一张张灿
烂的笑脸渐渐变得坚毅，小
小的身板长得越来越结实，
他觉得自己的人生充满了
满足感和幸福感。
这正是基层体育人的

真心和用心，让孩子们从小
体会到体育的快乐，将体育
当成生活中必不可少的、受
益终身的一部分。
体育强国的基础在于

群众体育，而群众体育的未来在于娃
娃。前些年，上海足协的校园足球项
目、中国篮协推广的校园篮球项目等，
已经在各个学校落地生根、发芽开花。
其实，除了耳熟能详的三大球项目，在
上海，还有拳击、击剑、皮划艇等各种各
样的“小众”项目同样走进了校园。
让体育成为青少年成长的“标配”，

让青少年拥有健康的体魄和坚韧的意
志，是上海举办以青少年为主体的市运
会的目的。不是每个人未来都会成为
专业运动员，但体育锻炼很好地打磨一
个人的心志，无论今后走上什么岗位，
都会在各行各业中迎击每一次挑战。

陶邢莹

CBA新赛季开赛三轮，表现最让人大

跌眼镜的球队是哪一支？相信上海久事

男篮会是很多人的答案。

3战1胜2负，每场比赛都落后17分

以上，昨晚88比121输给浙江稠州，更是

创造双方交锋史上的最大分差纪录。遇

弱不强，遇强更弱，大鲨鱼的表现实在令

人意外，这还是上赛季那支获得常规赛前

三、今夏又经过补强的队伍吗？本赛季开

始前，上海久事男篮提出了“保八争

四”的目标，当时外界都认为这

个目标实在太“低调”了。可

是在看了这三场比赛的表

现后，相信又有不少大鲨鱼

球迷会产生这种担心：这个

赛季还能进入前八吗？

这三场比赛，上海男篮

的对手分别是新疆队、宁波

队和浙江队，其中打新疆队一直处于追赶

状态但始终未赶上，总差一口气；打上赛

季排名倒数的宁波队也没有展现出统治

力，反而一度落后17分，最后艰难实现逆

转；昨晚打实力强劲的浙江队，上半场还

能抗衡一下，第三节比分一下子被拉开，

第四节干脆锻炼新人……

大鲨鱼怎么了？缺少一个优秀的“发动

机”是造成目前窘境的主要因素。和上赛

季相比，上海男篮如今缺了袁堂文和郭昊

文，后卫线的组织和调度能力下降。上赛

季表现不错的戴昊有伤至今没打，昨天外

援富兰克林又没有报名，正宗的后卫就剩

下罗汉琛和外援特林布尔，两人也难当大

任。没有了优秀的后场指挥官，大鲨鱼进

攻时不再能打出上赛季那种高效的反击，

得分效率大幅下降，上赛季那种动辄全队

助攻30次以上的局面早已消失。

这个赛季，大鲨鱼引进三外援，但是

这三人目前都还未进入状态。上赛季受

伤的富兰克林如今爆发力下降很多，在个

人进攻和传球上都不再有威胁，本赛季的

上场机会也不多；比斯利展现出一定的得

分能力，可是场上纪律性差，打球只顾单

打独斗；特林布尔作为在西甲和土耳其联

赛都证明自己的外援，目前还未适应CBA

的对抗，和队友的磨合也不够。

伤的伤，没状态的没状态，联赛刚开

始，大鲨鱼就陷入困难局面。不过就像主

教练李春江昨天赛后说的，联赛还很漫

长，球队还有机会调整：“输球并不可怕。

赛季才刚开始，球队的磨合还没有完全到

位。在常规赛的漫长过程中，需要大家沟

通配合，才能逐渐进入状态，慢慢适应强

度。相信大家通过总结，能在后面的比赛

一步一步调整过来。” 本报记者 珅元春

起步
王帮纯至今还记得第一次来到朱桥学

校的每一个细节。当时，邹市明的教练张

传良担任上海拳跆中心主任，提出要重新

布局青少年拳击，他问前拳击运动员王帮

纯愿不愿“下沉”到学校。彼时，王帮纯刚

入职嘉定区体育训练中心，尽管第一次当

教练，但他满怀信心地答应下来。

要说服家长让孩子练拳击，并不是件

容易的事。王帮纯在学生做广播体操时观

察他们的体态，从六、七年级挑出了30名学

生，然后挨个给家长打电话。家长一听说

拳击，就将其与野蛮、打架挂钩。王帮纯便

先给家长上了一堂拳击理论课。“拳击是一

项绅士运动，在拳台上，必须公平公正。奥

运拳击一定要戴护具和手套，运动员安全

第一……”王帮纯还告诉家长，“孩子们如

果练得好，有机会代表上海争光。就算没

有进入专业队，拳击锻炼出的强健身体和

坚韧意志也是将来人生的一大收获。”

2013年1月，朱桥学校的拳击训练正式

开启。“我的第一批学生，目前仍有在上海

市队效力的。”王帮纯自豪地说。

培养
最初学校没有拳台，连沙袋也没有。

校长很支持训练，仅仅半年后，体育馆便安

上了拳台。孩子们第一次站上拳台，腿脚

发软，王帮纯鼓励他们：“拳台就是战场，勇

敢向前冲。将来生活里遇到困难也一样。”

一年后，就是2014年市运会，也是拳击

项目第一次登上市运会的舞台。在王帮纯

的执教下，朱桥学校一口气拿了10块金牌。

一名叫陈文冉的学生上场比赛时，家

长带着十几个亲戚，特意从外地赶到上海

为他加油，现场气氛极为热烈，最终他拿了

金牌。如今，陈文冉已经从吉林体院毕业，

最近回到朱桥学校，义务帮王帮纯带训。

每次比赛，王帮纯从一个拳台转到另

一个拳台指挥，最多的一次，他三天指挥了

76场比赛，嗓子都哑了。

“你若不弃，我必相随。”王帮纯常跟孩

子们这么说。渐渐地，从被动招生，到主动

报名，拳击在朱桥学校成为最受欢迎的运

动。王帮纯告诉大家：“只要你喜欢，都可

以来练。”如今，朱桥学校已经成为上海市

青少年拳击训练基地。

传承
为了备战本届市运会，王帮纯好几位

昔日弟子重返朱桥学校，每周六来做辅助

教练和裁判。王帮纯说：“这是一种传

承，我们这里的拳台也是这批大学生的实

习基地。”

十年来，上海的青少年拳击运动发展

有了质的飞跃，竞争对手更多了，但他更多

的是开心，因为看到了拳击这项运动在未

来的希望。

更让他高兴的，是越来越多的孩子开

始练习拳击，全民健身的风潮在新一代人

中生根发芽。在王帮纯看来，这是更大的

一种传承。

还有一个更具体的传承：得益于从小

练拳击，王帮纯的女儿被击剑教练看中，进

入了二线队，这次也将参加市运会。父女

共同参加市运会，也是佳话一段。

王帮纯说：“传统观念中的四肢发达、

头脑简单的概念，已经过时了。拳击是勇

敢者的运动，能塑造孩子坚强的性格，这在

哪里都是可贵的东西。”

本报记者 陶邢莹

向前冲 每一个挑战
记者手记

记嘉定区朱桥学校拳击队教练王帮纯
成
长
的
﹃
标
配
﹄

2013年，嘉定区
朱桥学校成了上海首家
拳击进校园的布点学校，而
早在十年前，嘉定区体育训
练中心教练王帮纯就来到这
里担任拳击教练。
十年，拳击队的孩子们

拿了各类比赛100多块金牌，
一些学生还输送到了一、二线
队伍；十年，拳击队走出的大
学生，已有十多个，还有的考
上了研究生；十年，拳击队锻
炼了孩子们的体魄和性格，让
他们自信乐观地面对生活。

大鲨鱼创纪录分差惨败浙江

不是补强了吗 补哪儿了

■ 王帮纯죏헦횸떼뛓풱
片文춼욬 者헟 珅쏺ꭼ 摄
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